

Violencia juvenil



UNIVERSIDAD DE
GUADALAJARA

Red Universitaria e Institución Benemérita de Jalisco

UDGVIRTUAL®

La violencia juvenil es una de las formas de violencia más visible en la sociedad; es la que se vive en las pandillas, en las escuelas y en las calles.





Los adolescentes y los adultos jóvenes son las principales víctimas y perpetradores de esa violencia.

Hay conexiones cercanas entre la violencia juvenil y otras formas de violencia. Por ejemplo, presenciar actos violentos en el hogar o sufrir abuso físico o sexual condiciona a los niños o adolescentes a considerar la violencia como un medio aceptable para resolver los problemas.

La exposición prolongada a conflictos armados también puede contribuir a crear una cultura general del terror, que aumenta la incidencia de la violencia juvenil.





Los jóvenes violentos a menudo suelen presentar otros problemas, entre ellos:

- ausentismo escolar
- abandono de los estudios
- abuso de sustancias psicotrópicas

Suelen ser mentirosos compulsivos, conductores imprudentes y estar afectados por enfermedades de transmisión sexual.

Sin embargo, no todos los jóvenes violentos tienen problemas significativos además de su violencia ni todos los jóvenes con problemas son necesariamente violentos.



La violencia juvenil daña profundamente no solo a las víctimas, sino también a sus familias, amigos y comunidades.

Sus efectos se ven no solo en los casos de muerte, enfermedad y discapacidad, sino también en la calidad de vida.

1. Factores de riesgo individuales

- Déficit de atención, hiperactividad, trastorno de la conducta y otros trastornos conductuales
- Delincuencia
- Consumo temprano de alcohol, drogas y tabaco
- Nivel intelectual bajo y malos resultados académicos
- Escaso compromiso con la escuela y fracaso escolar
- Desempleo
- Exposición a violencia en la familia





2. Factores de riesgo en las relaciones cercanas (familia, amigos, pareja y compañeros)

- Escasa vigilancia y supervisión de los hijos por los padres
- Prácticas disciplinarias severas, relajadas o incoherentes
- Vínculos afectivos deficientes entre padres e hijos
- Escasa participación de los padres en las actividades de los hijos
- Abuso de sustancias o delincuencia de los padres
- Depresión de los padres
- Ingresos familiares bajos
- Desempleo en la familia
- Asociación con compañeros delincuentes o pertenencia a pandillas

3. Factores de riesgo en la comunidad y en la sociedad en general

- Acceso al alcohol y su consumo indebido
- Acceso a las armas de fuego y su uso indebido
- Pandillas y tráfico local de drogas ilícitas
- Gran desigualdad de ingresos
- Pobreza
- Calidad de la gobernanza de un país (sus leyes y nivel de aplicación, así como la normativa de educación y protección social)



Información extraída del Informe mundial sobre la violencia y la salud (2003),
de la Organización Panamericana de la Salud.

Síntesis elaborada por Mtra. Rosa Angélica Sandoval López. 2020



**UNIVERSIDAD DE
GUADALAJARA**
Red Universitaria e Institución Benemérita de Jalisco

 **UDGVIRTUAL®**